

R. 11197

Año húmedo.

Ferrol.—Domingo 28 de Noviembre de 1886.

Chaparron XIV.

A A C U A V I L A

GOTA-PERIÓDICA

SALE TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES, MARTES, MIERCOLES, JUEVES, VIERNES Y SABADOS.

DIRECTOR

Wenceslao Veiga

REDACTOR EN JEFE

VEIGA Y GADEA

EDITOR RESPONSABLE

(VEIGA WENCESLAO)

ADMINISTRADOR

W. VEIGA

LO CORRIENTE.

Se publican anuncios, reclamos y comunicados, por galantería al público que los pague.

LO GRAVE.

Número suelto . . 10 cént.
Idem amarrado . . lo mismo.

NOTA.-No se admite el pago en plata ni en oro.
La correspondencia será dirigida al Director, Canida, 48; franqueada ó sin franquear. La cuestión es que llegue.



Vino al Ferrol con Castelar y oimos su palabra elocuente en el Liceo y todos al momento convenimos que era un tribuno Vilas ¡ya lo creo! pero no de esos otros que dan timos validos de las artes del floreo. Puede juzgarse lo que es Vilas, cuando hasta le admiro aquí, por que *está hablando*.



FIAT LUX

Para ver, lo primero que hace falta es tener ojos. Un ciego. (Esto es el *pe-tardo*)...

Estábamos á oscuras, y seguimos lo mismo, aun despues de resuelta la cuestion del gas.

No es lo lastimoso que el Ayuntamiento apareciese dividido.

Lo verdaderamente grave es que tambien resulta dividido el vecindario.

De la discusion hemos sacado en sucio que la curia ha perdido muchas fortunas; que la infamia y la calumnia se pasearon en mutuo consorcio por las tabernas haciendo luego una visita de confianza al consistorio; que los juicios insidiosos, y las sutilezas, y los capciosos distingos, y las triquiñuelas han tomado una participacion en lo del alumbrado, para que tengan finalmente los particulares que abonar al lampistero la cuenta de los nuevos aparatos, cuando se establezca el hulla.

Pero no hay para que soliviantarse, puesto que las cañerías quedan tambien anuladas.

Aqui lo sensible es que el vecindario no sepa á quien agradecer tanto favor y tanto obsequio como se le hace.

El Ayuntamiento que regia los destinos del pueblo en 1881-82 sustituyó la antigua luz de petróleo por la del gas rico, celebrando con la Empresa un contrato duradero por 25 años.

El Ayuntamiento actual se entera que su antecesor dejó un escalon por el medio, y retrocede, sustituyendo el gas rico por el de hulla y ampliando el compromiso con la Empresa hasta cinco décadas, ó sea 50 años.

La sustitucion se funda en que sale más barato.

Y apelamos á las mismas frases de uno los más entusiastas partidarios del gas hulla al resolver el ofrecimiento hecho por el Notario Membiela:—«*Lo mas barato no es lo mejor.*»

Dicese también que con el nuevo alumbrado será permitido aumentar el número de faroles...

Pero nosotros no necesitamos más para ver las cosas claras.

Dedúcese de todo que la cuestion debia estar ya resuelta años hace y á raiz de la salida del señor Losada de la Alcaldia, como lo revela el hecho de que en el consistorio, despues de la instalacion del gas signieron utilizándose de la luz de petróleo.

A bien ¡que á quien puede preocupar eso! El asunto es trivialísimo y la gravedad no basa, por ende, en la sesion del miércoles, sino en la música del jueves.

Y como la duda es un mal consejero en todos los casos, y mucho más cuando se trata de *hacer luz*, concluimos felicitando al señor Manzana, que es á quien verdaderamente hay que felicitar,

Por que las demas *manzanas*, asi la de nuestra casa, como la del vecino de enfrente, están de pésame.

Y no olviden ustedes que por una manzana se perdieron nuestros primeros padres

CHUBASCOS.

A REMOJO.

CUASI-EPÍGRAMAS

Dice Blasa que Castora por ser tonta no se casa: yo aseguro desde ahora que concibe más que Blasa.

Conozco yo á un calavera tonto, impertinente, adusto que firma Teodoro Busto. Más vale así; pues si fuera cuerpo entero ¡por Dios justo! ni él mismo se resistiera.

Al enterrador Valerio que vive en el Cementerio le fui á visitar por guasa, y al irme, dijo muy serio: —Aqui tiene usted su casa.

Es dejada, mugrienta y asquerosa y aun viéndola indecente se atreve á asegurar toda la gente que su mayor defecto es ser curiosa.

Ningun daño ha de venirte dicen, con ir á la iglesia; y yo al oirlo, pregunto: «¿Porque casarán en ella?»

Calvo al verse Baltasar ayer preguntome así: —¿Esto que querrá indicar? —Pues que tu cabeza dar no puede nada de sí.

El Eco titula Fuente su Revista, y no es jactancia, porque es efectivamente el eco... de su ignorancia.

Ayer tarde en el café á mi amigo Juan Taboada café y copa le jugué, y él me jugó una tostada.

Hablando con don Casiano de rarezas Peñalver decia que su mujer libraba siempre en verano. —¿Como, pues, se las arregla? —Esto es lo que yo no sé ¿Y la señora de usted? —La mia no tiene reg'la.

CHAPARRONES.

DE TEJAS ABAJO.

Gracias á Dios que el Concejo alguna vez hace algo, pues en la sesion del miércoles ya se ocupó de los caños.

Dentro de muy breves dias se vá á publicar un bando á todo trance exigiendo no sé qué á los propietarios.

Y si llega á publicarse como es el número... tantos ofrecerá, por lo menos, la ventaja de ir sumando.

Hoy absorbe tal asunto la atencion del vecindario; cierto que es lo *más saliente* si se medita despacio.

Mire usted, sino lloviera que perfectamente estábamos; por que, al fin, los canalones favorecen el ornato.

Y siento ver removido lo que estaba tan callado; no por nosotros, sino más por los de San Fernando

Parece que ya los veo reunidos en conciliábulo al saber que aquí se habla de la *limpia de los caños*.

Si los bandos se prodigan aun vá á resultar al cabo que esa sea la *gotera* que haga en el Ferról más daño.

Es verdad que en este tiempo caen las hojas de los árboles, pero, ¡ay! qué la hoja de lata no muda todos los años.

Verá usted, despues de todo, como con estos fandangos han de ser los inquilinos los que pagarán el pato.

Si anda el vino por las nubes y el pan por los campanarios ¿qué faltaba?... ¡que el concejo andase por los tejados!

METAMÓRFOSIS.

Ha llegado la estacion del gris, del hielo y del lodo, y naturalmente todo cambia de decoracion.

Ya se conoce el invierno, porque el árbol se despoja de la hoja, y trás de la hoja falta que caiga el Gobierno

Ante la estacion raquítica que nos pide ya hospedaje, no basta cambiar de traje, hay que cambiar de política

Vendrá, pues, la nieve luego y si dá en bajar al llano habrá que tener á mano siquiera con que hacer fuego.

El frio estos dias pela, y por lo mismo no extraño que al dril sustituya el paño y aun al hilo la franela.

Y con ó sin tremolina debe cambiar por igual la política actual, porque tambien es muy fina.

Entre otras mil novedades, sopla muy glacial el viento y pueden perder el tiento hasta las autoridades.

Hoy que el barómetro oscila y el madrugar mete miedo vienen los chanelos, el ruedo, el paraguas, la .. badila.

Ahora, lector, contra el gris el ponche y la estufa insana, la camiseta de lana y los *zunchos* con anis.

Ahora cuando tome puntos seran solo de costado, porque á un tiempo han enfriado el mes y el concejo juntos.

Ya el caso crítico dióse de encerrarme en el café

y ando encogido, porque hoy todo el mundo me tose.

Ahora á aburrirnos de día y á calentarnos por dentro ó á probar fortuna al „Centro“ jugando á la lotería.

Ahora al club de una farmacia á charlar á troche y moche y á ver desfilar de noche grupos de hermosura y gracia.;

Y al Bazar, salvando escollos, vayan los cuerpos bonitos que allí están todos los *pitos* se entiende, todos los pollos.

Ahora á velar ¡voto á cien! y cada quisque en su arte que Sagasta por su parte algo vela aquí también.

Ahora es cuando yo me aburro, sin saber lo que me pasa, ¡cómo no vaya á una casa de noche á jugar al burro!

GOTERAS.

VEIGAYANAS

No acelere usted el paso, prenda mia, que no puedo correr, há tiempo la buscaban mis miradas y, por fin, la encontré.

¿No me conoce usted? Soy el que un día de su boca de miel oyó dulces promesas ¡si aun pensándolo, parece que fué ayer!

Deje usted que me mire en esos ojos; pero no corra usted.

—Caballero ¡por Dios! ¡si soy casada!

—¡Señora! ¡yo también!!

Equilibrios polisonescos.

En la puerta Nueva fué detenida por el resguardo una señora que llevaba dos polisonos, uno por delante y otro por detrás.

Fingía una situación embarazada, y le salió verdad.

Por que practicando el registro se encontró que había carne por detrás y por delante.

Carne de vaca.

Cuestion de amores.

Una joven salió por un cristal de una casa de la calle de María manchándolo y rompiéndolo.

Conociendo ese detalle de que lo manchó y rompió es cuando más creo yo que el nombre no hace á la calle

A ESTRANÍ.

A consolarte renunció que ese fiscal no está chispo; tú has querido hacer de obispo y él dijo: Pues yo de-nuncio

Pero lo que no se escapa aquí á mi claro criterio es que pienses tú muy serio que yo de papa y ¡qué papa!

En el Casino.

—Yo he atravesado por todo; el hambre, las enfermedades, las cuñadas, las cesantías...

—Eso no vale nada.

—¡Hombre!

—No señor. ¡Si yo he atravesado hasta por la plaza de Armas!

A un mastin que le echaron la morcilla en la plaza Armas el pobre, revolcándose en el suelo de este modo ladraba ¡*Guau! ¡guau!*, que traducido al castellano por un perro de lanas, resultó que la víctima pedía ¡Agua, señores, agua!

¡Cuanto honor!

La reina abuela está bordando un estandarte para el crucero de su nombre *Isabel II.*

Y presumen más de cuatro, aquí, como en todas partes, que eso de los estandartes es ya cosa de teatro.

Deduciéndolo, señores, de las mismas gacetillas, por que hoy reinas y caudillas están entre bastidores.

Por el conducto ordinario hemos recibido en la regadera la siguiente carta:

Sr. Director de AGUA VA.

Caro correligionario (esto de caro no se lo decimos á V. por los 10 céntimos del *chaparrón suelto*) Ya sabrá usted que el concejo trata de hacernos una guerra solapada estableciendo un impuesto para inutilizarnos.

Pero nosotros seguiremos dando agua Caños, Canales, Canalones y Compañía. *Post-scriptum* —Telegrafiamos con esta fecha al canal de la Mancha.

He recibido la visita de *El Nuevo Intermedio* de Barcelona, *El Antroido* de Betanzos y *El Reparador* de la Coruña...

Tantos periódicos nuevos salen á luz en España que dentro de poco vamos á salir á uno por barba.

El señor Peteira llamó á los caños que vierten el agua á la acera "fuentes de vecindad"

Lastimados por esa reticencia parecia natural que dijesen los caños. —¡Pues nos ha pegado ese señor á la pared!

Pero no lo han dicho por no faltar á la verdad.

Porque el que los pegó á la pared fué el hojalatero.

En la calle de Atocha existe un pedazo de muro que amenaza ruina.

Siento que el alcalde en lugar de llamarse Mille no se llame Pal para decirle: —¡Pal... ¡mira!

En un estanco:

—Deme usted una cagetilla.
—Y ¿de qué clase?—Chiquilla, de la que siempre he llevado; de ese tabaco picado... de la polilla.

¿Quién dijo que no quedaban más herramientas en las obras?

Otro lote de ellas, consistente en unos

cuantos picos han desaparecido de una casa en construcción de la calle de Galiano. ¡Esto ya pica en historia!—exclama por ahí la gente.

Pero ¡qué va á picar! No ven ustedes que precisamente faltan los picos.

El mejor día se llevan los cacos por equivocación el tricordio de un guardia.

El Lucense me parece—que ha descubierto una trama—por que al AGUA VA reclama—los números doce y trece.—No andaremos con rodeos—diciéndole "¡usted dispense!",—pues eso allá que á *El Lucense*—se lo digan en correos.

Decía un concejal en la sesión del miércoles:

—Yo quiero que me sorprenda la aurora hablando del gas.

Y á nosotros no nos sorprendió la aurora; pero nos sorprendió el interés que había en tratar la cuestión de carretilla.

Hasta la una de la mañana duró la sesión celebrada el miércoles por los concejales para sustituir el gas rico por hulla.

Y si en vez de ser el hulla fuera el alumbrado eléctrico de seguro que les tienen que servir allí el almuerzo.

La Region Gallega reproduce integro el articulillo que publicamos en el *chaparrón* anterior referente al regionalismo.

Pues siendo del AGUA VA y sobre un punto que está produciendo un bien fecundo, lo que Murguía dirá, es como se logrará que se empape todo el mundo

El lunes vino Real—á ponerme aquí en un brete,—pues como era natural—en honor suyo, formal,—pretendí dar un banquete.—Pero dejándome en blanco—él mi plan ha destruido—subiendo á mi sota-banco—tan cansado y tan rendido—que tuve que darle un banco.

Después supe al otro día—cuando el sol brilló en la esfera—y fui á verlo á la hostería—que de incógnito venía—á ver á una costurera.

Si AGUA VA no *chorrea* en este número, y resulta algo seco se debe á que hace ya nueve ó diez días que aquí rige el buen tiempo.

Y de seguir el sol esplendoroso de luz bañando el suelo, aun me va á destañar la regadera y á hacer que pierda el crédito.

De que no digo patrañas, os convencerá el mestizo escritor Alfredo Brañas que de Alfredo Vilas hizo la biografía verdad que aquí muy gustoso inserto por ser de oportunidad y por estar en lo cierto.

Ellos dos que son paisanos conocerán sus astucias, que yo me lavo las manos (no por que las tenga sucias)



De Compostela han salido
los dos en busca del sol
sin haberlo conseguido
hasta llegar á Ferrol.

Lo que solo siento yo,
y esto decirlo bien puedo,
es en este caso no
llamarme tambien Alfredo

ALFREDO VILAS

Aunque figuren en opuestas filas
nuestros nombres, exige la justicia
que tribute un aplauso á Alfredo Vilas,
al insigne orador que honra á Galicia.

Excusar las ideas es mi intento,
rendir párias al genio mi deseo;
ante un hombre de ciencia y de talento
solo en las ansias de admirarlos creo.

Hábil, sagaz político, su halago
es para él la idea progresista,
y es tanto su valer que hoy en Santiago
es jefe del partido zorrillista.

Tributó Castelar á su elocuencia
elogios que afirmaba la opinión;
apreció Carvajal su inteligencia,
y aplaudió sus discursos Salmerón.

Orador sia rival en su partido,
de su ideal propagandista ciego
logró obtener, por todos aplaudido,
el dictado de «El Castelar gallego.»

Ya su frente espaciosa, muestra, enseña
de Vilas el ingenio, y no en vano
el lápiz sin rival de Pepe Peña
le copió con un arte... soberano.

Alfredo Brañas.

Y puesto que me concreto
hoy solo á oportunidades
tambien vaya ese soneto
que hice, allá, en mis mocedades,

SANTIAGO

Es Compostela un pueblo no ordinario,
ó como se usan en rigor al día,
pues el cura es el ser de más valía;
la mejor obra de arte el incensario;
Libro que más se lee el devocionario;
la canción popular, la letanía;
punto de reunion, la sacristía;
la mejor distraccion ir al rosario.

No hay más música allí que las campanas;
el buen vino lo dá la vinajera;
traje de última moda, las sotanas;
el alumbrado público es de cera;
y son, en fin, las gentes tan cristianas
que escaman, no ya á Dios, sino á cualquiera.

ULTIMA HORA

Mientras Arévalo y yo
pensábamos de igual modo
¡es claro! en Galicia todo
iba marchando al reló.

Y antes que el regionalismo
quebrantara nuestra fé
no habia cuestion en que
no opinásemos lo mismo.

El, de las sensiblerías
era un enemigo opuesto,
y hasta yo abundaba en esto
tambien con sus teorías.

Para él no daban más ópio
aqui que las costureras,
y yo, si he de hablar de veras,
siempre sostuve lo propio.

A él le indignaba que aqui
se convirtiera la prensa
tan solo en arma de ofensa
¡vamos! lo mismo que á mí!

Pero por casualidad
vino esa cuestion latente

á ponernos frente á frente
¡y adios ya nuestra unidad!

Causamos tal conmocion
que pendiente, á lo que veo,
está el poder europeo
ya de nuestra disension.

Hoy diez partes recibi,
es decir dos más que él,
del Czar, de Victor Manuel,
del Sultan y de Grevy.

Y hasta el mismo emperador
de Prusia, que está en la cama,
me anuncia en un telegrama
que manda un embajador.

Hoy mi casa es un infierno
y sin frac muy mal estoy,
¿pues como á la Côte voy
sí, al fin, me llama el Gobierno?

¡Ay! de todo este fregado
tan solo el castigo lleválo
ese heterodoxo Arévalo
que está de Satan llevado

El basa sus ideales
en un figurin de modas,
pues que las provincias todas
---dice---deben ser iguales.

Y ceñido á su papel
pregunto en tono de do
—¿Por qué el no es igual que yo,
ó yo, en fin, igual á él?

TEATRO ROMEA

GRAN BAILE DE MASCARAS
de 9 de la noche á 2 de la madrugada
Estrada de caballero . . . 99 céntimos
id. de señorita . . . 50 id.

Imp. de "El Eco" Real, 80.